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13 января, по уже установившейся традиции, 
российская пресса в очередной раз отметила 
свой праздничный День, берущий начало еще 
с петровских времен, когда в Санкт-Петербурге  
был выпущен первый информационный ли-
сток, ставший прообразом сегодняшних газет.

Не прошла мимо него и наша вузовская газета 
«Медик», так же традиционно  отметившая в этой 
связи и при материальной поддержке ректора наи-
более отличившихся студентов, участвовавших в ее 
выпусках.

Вот их имена:
Эльвира Фадеева, студентка 405-й группы ле-

чебного факультета – 1500 рублей;
Александр Казанцев, студент 407-й группы ле-

чебного факультета – 1500 рублей;
Алена Бердюгина, студентка 341-й группы на-

правления «Социальная работа» - 1000 рублей;
Элла Прахт, студентка 230-й группы ФФМО 

(«Лечебное дело») – 1000 рублей;
Дарья Кузина, студентка 230-й группы ФФМО 

(«Лечебное дело») – 1000 рублей.
Пишите больше, пишите чаще – и награда всегда 

вас найдет!

«Уважаемый Иван Павлович!
В период с 26 сентября по 11 декабря прошлого года 

в нашем учреждении (КГБУЗ «Большемуртинская 
РБ») работали врачи-ординаторы второго года: 
Р.  Ю. Карпова, И. А. Кихтеева, М. В. Манхаева, 
А.  В. Ткачева, О. С. Зотина, И. С. Аугустинайтис, 
Е.  Н. Чупина и Е. Ю. Сафьянова.

За время работы специалисты показали высо-
кие профессиональные знания и навыки. КГ БУЗ 
«Большемуртинская РБ» ходатайствует о поощре-
нии вышеуказанных специалистов.

Благодарим Вас за оказанное сотрудничество  
и качественную подготовку специалистов!

С уважением О. В. ПЯТКОВ,
главный врач КГБУЗ «Большемуртинская РБ».

НОВОСТИ. СОБЫТИЯ. ФАКТЫ

В ЧЕСТЬ ДНЯ 
РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ

НАМ РАНО ЖЕЧЬ СВОИ АРХИВЫ…

ПРОСИМ ПООЩРИТЬ

ПОЛЕЗНЫЕ КОНТАКТЫ
Творчество это всегда чудо. См. 3-ю стр.

Пока политики спорят и «выясняют отноше-
ния», наш университет активно расширяет свои 
научные контакты на международной арене,  
в том числе, и  на постсоветском пространстве.  
С 21 по 27 ноября, например, в рамках дей-
ствующего меморандума о сотрудничестве  
с Клайпедским университетом (Литва) состоялся 
визит в наш университет доктора биологических 
наук, заведующей кафедрой реабилитации Юлии 
Владимировны Андреевой и студентки-четверо-
курсницы, дипломницы кафедры реабилитации 
Клайпедского университета Гитаны Гуйите.

Начну я, пожалуй, вот с чего: осенью 1967 года, 
будучи студентом-первокурсником Уральского 
государственного университета, я попал в святая 
святых факультета журналистики – газетное хра-
нилище. Располагалось оно не в подвальном по-
мещении, как можно было предположить, а тут же, 
на факультетском этаже, в большой и просторной 
комнате, оборудованной многочисленными пол-
ками. На которых штабелями, от пола до потолка,  
лежали годовые подшивки всех центральных и не 
только центральных газет. «Правда», «Известия», 
«Труд», «Заря Востока», «Уральский рабочий»…

Гости приняли участие в 
праздновании 74-й годов-
щины нашего университета 
и  были весьма впечатлены 
как содержанием офици-
альной части, так и инте-
рактивным действием сту-
денческих площадок. 

В ходе этого визи-
та они посетили КГБУЗ 
«Красноярский краевой 
клинический онкологиче-
ский диспансер им. А. И. 
Крыжановского», клиниче-
ские кафедры университе-
та, приняли участие в рабо-
те III Международной науч-
но-практической конферен-
ции «Психологическое здо-
ровье человека: жизненный 
ресурс и жизненный потен-
циал», где Ю. В. Андреева 
представила доклад на 
пленарном заседании, а 
Г. Гуйите – мастер-класс. 
Кроме того, Ю. В. Андреева 
приняла активное участие 

в дискуссионной площад-
ке в рамках конференции 
по актуальным вопросам 
реабилитации, где подели-
лась опытом практической 
деятельности в качестве 
врача-невролога, реабили-
толога в клинике «Lorna» 
(г. Клайпеда).

Во время пребы-
вания в Красноярске 
Ю. В. Андреева прочитала 
две лекции для студен-
тов факультета клиниче-
ской психологии КрасГМУ: 
«Актуальные проблемы со-
временной реабилитации» 
и «Основные методы и тех-
ники физической реабили-
тации пациентов».

В ходе обсуждения 
планов дальнейшего со-
трудничества на базе 
Международной Российско-
Литовской научно-иссле-
довательской лаборатории 
психокоррекции и психо-
профилактики эмоциональ-
ных и функциональных со-
стояний, которая работает 
в нашем вузе с 2014 года, 
были определены пер-
спективы кросс-культурных 
исследований и академи-
ческий обмен в рамках 
практик на закрепленных за 
вузами клинических базах. 

Сюда нашего брата, сту-
дента, запускали только 
тогда, когда требовалось, 
скажем, для курсовой ра-
боты или реферата, найти 
какое-то центральное или 
областное  издание, и то все 
это делалось под большим 
присмотром. К комнате-хра-
нилищу примыкала неболь-
шая крохотная комнатка с 
таким же крохотным столи-
ком, сидя за которым и пола-
галось глотать пыль с пожел-

тевших от времени газет. 
Выносить их из помеще-

ния даже в коридор было 
строжайше запрещено!

А тут их надо было не толь-
ко выносить, но и сжигать на 
специально отведенном для 
этого месте университетско-
го двора – по заведенному 
тогда порядку, газеты храни-
лись  столько-то лет, после 
чего их следовало уничто-
жать. Видимо, из-за эконо-
мии  площадей. 

ПОЧТА РЕКТОРА

Вот меня и попросили с па-
рой-тройкой ребят исполнить 
эту почетную миссию.

И мы добросовестно спу-
скали с четвертого этажа га-
зетную макулатуру, успевая 
попутно прочесть броские за-
головки отживших свое изда-
ний. Бог ты мой, выступление 
Троцкого на пленуме, без ку-
пюр, без сокращений… А вот 
статья Бухарина – о том, как 
нужно развивать российскую 
деревню… Рыков, Томский, 

Киров – да кого там только 
не было  на пожелтевших от 
времени газетных страницах 
– живой пласт истории!

Запомнился мне и целе-
вой номер «Известий», по-
священный ленинским дням 
–  «Три года без Ленина»: в 
черной, траурной рамке, с 
первыми, еще не приглажен-
ными временем и редактора-
ми, воспоминаниями совре-
менников.

(Окончание на 4-й стр.)

Состоялась дискуссия 
с представителями фа-
культета клинической пси-
хологии и медицинских 
подразделений КрасГМУ 
(Университетская клиника, 
Профессорская клиника, 
Центр нейрореабилитации, 
Центр неврологии, эпилеп-
тологии) о перспективе вза-
имодействия в сфере ме-
дицинской реабилитации.

В этот же период вре-
мени, с 25 по 27 ноября 
2016 года, состоялся ви-
зит в КрасГМУ директо-
ра Института психологии 
Белорусского государ-
ственного педагогическо-
го университета имени 
Максима Танка (г. Минск, 
Беларусь), кандидата пси-
хологических наук, доцен-
та Дмитрия Григорьевича 
Дьякова.

В ходе визита 
Д. Г. Дьяков ознакомился 
с нашим университетом, 
провел для участников 
III Международной науч-
но-практической конферен-
ции «Психологическое здо-
ровье человека: жизнен-
ный ресурс и жизненный 
потенциал» мастер-класс 
«Возможности технологии 
«mindfulness» при наруше-

ниях самосознания в струк-
туре психических наруше-
ний».

Обсуждая возможности 
дальнейшего сотрудниче-
ства с деканом факуль-
тета клинической психо-
логии И. О. Логиновой и 
отмечая высокий уровень 
организации подготовки 
специалистов в нашем 
университете, подтверж-
денный свидетельства-
ми о государственной, 
профессионально-обще-
ственной и международ-
ной аккредитации специ-
альности «Клиническая 
психология»,  Д. Г. Дьяков 
предложил начать реали-
зацию совместной между-
народной сетевой образо-
вательной программы по 
клинической психологии. 

Следующий этап работы 
будет осуществлен в ре-
жиме видеоконференций, 
а подписание Договора о 
сотрудничестве состоится 
в Минске.

Алла САЛМИНА,
проректор 

по инновационному 
развитию

и международной 
деятельности.

КРАСГМУ – 75 ЛЕТ!
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КОНФЕРЕНЦИИ

24-25 ноября в нашем университете прошла 
Всероссийская конференция с международным 
участием «Междисциплинарные вопросы пуль-
монологии, оториноларингологии, аллерголо-
гии». В этом году она была посвящена вопросам 
лечения пневмоний, хронических обструктивных 
болезней органов дыхания, вакцинопрофилакти-
ке пневмококковой инфекции у взрослых, подго-
товке кадров на постдипломном этапе и актуаль-
ным вопросам оториноларингологии.

ОБЪЕДИНЯЯ УСИЛИЯ КАЖДОГО

– Этой конференци-
ей, – сказал, привет-
ствуя ее участников, 
ректор КрасГМУ, проф. 
Иван Артюхов, – мы 
начинаем совместно с 
Министерством здраво-
охранения края боль-

шой цикл научно-прак-
тических мероприятий, 
посвященных 75-летию 
Красноярского государ-
ственного медицинского 
университета им. проф. 
В. Ф. Войно-Ясенецкого.  
И очень важно, что дела-
ем это таким весомым и 
значимым мероприяти-
ем, как Всероссийская 
конференция с меж-
дународным участием 
«Междисциплинарные 
вопросы пульмонологии, 
оториноларингологии, 
аллергологии». Это уже 
третья по счету такая 
конференция, которая 
проходит на берегах 
Енисея, казалось бы, для 
врачей разных специаль-
ностей, но вместе с тем 
решающих общие вопро-
сы диагностики и лече-
ния заболеваний верхних 
и нижних дыхательных 
путей. Однако объедине-
ние таких специалистов 
дает двойной, а, может 

быть, и тройной эффект 
для науки и практики. 

И действительно, на 
конференцию приехали 
лучшие специалисты из 
уже упомянутых областей 
отечественного здраво-
охранения:  из Москвы 

и Санкт-Петербурга, 
Нижнего Новгорода 
и Екатеринбурга, 
Красноярска и других 
городов России. Для 
того, чтобы расска-
зать о своих научных 
и практических дости-
жениях, поделиться 
опытом. 

 – Очень значимо, что 
такие междисципли-
нарные конференции 
проходят под курацией 
академика Александра 
Г р и г о р ь е в и ч а 

Чучалина, – отметил в 
своем приветственном 
слове заместитель ми-
нистра здравоохранения 
Красноярского края Борис 
Немок. – С которым мы 
встречаемся не только в 
рамках конференций, но 
и для обсуждения вопро-
сов организации взаимо-
действия служб, важно-
сти оказания помощи при 
тех значимых заболева-
ниях, которые влияют на 
качество жизни наших па-
циентов.

Примечательно и то, 
что первое пленарное 
заседание на конфе-
ренции началось с до-
клада А. Г. Чучалина 
«Лекарства XXI века». 
Какой будет медицина, 
скажем,  в 2030 году? 
Когда мы получим, нако-
нец, лекарство от рака, а 
операции по трансплан-
тации органов станут 
обыденностью? Над раз-
работкой каких лекарств 

трудятся сейчас совре-
менные учёные? 

Об этом и многом дру-
гом Александр Чучалин 
рассказал в своем обсто-
ятельном докладе, так что 
первый день работы кон-
ференции получился на-
сыщенным и интересным.  

С успехом прошла так-
же школа пульмонолога, 
где обсуждалась пробле-
ма легочных диссемина-
ций – «Идиопатический 
легочный фиброз».

Вторая половина дня 
была посвящена про-
ведению симпозиума 
«Актуальные вопросы 
оториноларингологии». 
В рамках мероприятия 
было прочитано восемь 
разноплановых докладов. 

Продолжительную дис-
куссию вызвал доклад 
д. м. н., старшего научного 
сотрудника СПб НИИ уха, 
горла, носа и речи Игоря 
Чернушевича, посвящен-
ный редкой патологии  
–  туберкулезу среднего 
уха. Освещались вопро-
сы современных методик 
диагностики нарушения 
слуха, был сделан акцент 
на скрининговом иссле-
довании слуха новоро-
жденных.

Второй день работы 
конференции начался с 
заседания симпозиума, 
посвященного актуаль-
ным вопросам инфекций 
нижних дыхательных пу-
тей, профессиональной 
патологии, проблемам 
диагностики онкопатоло-
гии органов дыхания.

Затем состоялся кон-
курс молодых ученых, где 
студенты, интерны, орди-
наторы и аспиранты пред-
ставляли свои доклады 
на суд жюри. Конкурсная 
комиссия под руковод-
ством проректора по науч-
ной работе, д. м. н., проф. 
М.  М.  Петровой отметила 
высокий уровень пред-
ставленных работ. 

А лучшими рабо-
тами были признаны 
«Сравнительная харак-
теристика методов оцен-

ки функции внешнего ды-
хания у больных бронхи-
альной астмой молодого 
возраста» М. Локтиновой 
(Красноярск) и «Взаимо-
связь параметров эндо-
телиальной дисфункции, 
артериальной ригидно-
сти и состояния миокар-
да левого желудочка у 
пациентов с ишемиче-
ской болезнью сердца и 
бронхиальной астмой» 
М. Савич (Красноярск).

В рамках конферен-
ции состоялось засе-
дание рабочей группы 
по написанию учебника 
«Внутренние болезни для 
врачей общей практики»

Для оториноларинго-
логов были проведены 
три школы. Первая  была 
посвящена актуальным 
вопросам диагностики и 
послеоперационного ве-
дения пациентов в рино-
хирургии. 

Вторая касалась вопро-
сов отохирургии, а имен-
но были рассмотрены 
особенности выполнения 
повторных вмешательств 
на среднем ухе. И, нако-
нец, во второй день кон-
ференции была проведе-
на школа, посвященная 
особенностям системной 
антибактериальной и то-
пической терапии в стан-
дартах лечения синуси-
тов и отитов, и их ослож-
нений. Это был насыщен-
ный, продолжительный 
семинар, содержащий 
огромное количество пе-
редовой информации о 
лечении воспалительной 
патологии ЛОР-органов. 

Хотелось бы особен-
но отметить тот факт, 
что последовательное 
проведение школ и ма-
стер-классов было пози-
тивно встречено практи-
кующими врачами, так 
как у каждого специали-
ста была возможность 
принять участие в ка-
ждом заседании.

Вот почему в рабо-
те Всероссийской кон-
ференции с между-
народным участием 

«Междисциплинарные 
вопросы пульмонологии, 
оториноларингологии, ал-
лергологии» участвовало 
около 500 специалистов.

По итогам конферен-
ции принята резолюция. 
В ней нашему универси-
тету надлежит: 
• принять необхо-
димые меры по со-
вершенствованию и 
повышению профес-
сионального уровня 
специалистов здраво-
охранения в области 
диагностики, лечения 
и профилактики хро-
нических респиратор-
ных заболеваний и 
организации медицин-
ской помощи больным 
пульмонологического 
профиля;  
•   сосредоточить уси-
лия по созданию реги-
стров больных бронхи-
альной астмой и хрони-
ческой обструктивной 
болезнью легких, фор-
мированию объектив-
ной статистической ин-
формации об уровнях 
распространенности 
хронических заболе-
ваний респираторной 
системы и факторах 
их риска, обеспечения 
комплекса мероприя-
тий по первичной и вто-
ричной профилактике 
бронхолегочных забо-
леваний;
• осуществлять ко-
ординацию научных 

исследований и мето-
дическое руководство 
над внедрением техно-
логии изучения марке-
ров системного воспа-
ления и эндотелиаль-
ной дисфункции при 
хронических обструк-
тивных заболеваниях 
легких, в условиях вза-
имодействия с ФГБУ 
НИИ Пульмонологии 
ФМБА России; 
• осуществлять коор-
динацию научных ис-
следований и методи-
ческое руководство над 
внедрением технологии 
изучения фенотипов 
хронических обструк-
тивных заболеваний 
легких в условиях вза-
имодействия с ФГБУ 
НИИ Пульмонологии 
ФМБА России; 
• п р о в е с т и 
Всероссийскую кон-
ференцию с междуна-
родным участием, по-
священную междисци-
плинарному подходу в 
пульмонологии, аллер-
гологии, оторинола-
рингологии и невроло-
гии в ноябре 2017 года; 
•  в перечень вопросов 
к обсуждению на кон-
ференции включить 
редкие и сложные забо-
левания и синдромы в 
пульмонологии, аллер-
гологии, оториноларин-
гологии и неврологии, 
встречающиеся в кли-
нической практике.

Начат цикл научно-практических мероприятий, посвященных 75-летию нашего вуза
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« М Ы  С  В А М И —
Н А  РА В Н Ы Х ! »

ПРАЗДНИКИ

Проведение праздни-
ка стало традиционным 
мероприятием в рамках 
воспитательной работы 
со студентами нашей 
Alma Mater, которые не 
только проводили ма-
стер-классы для детей 
и родителей, но и сами 
овладевали профессио-
нальными компетенция-
ми в процессе общения 
и работы с детьми - ин-
валидами.

Учрежденный ООН 
Международный день 
инвалидов – это весь-
ма значимый праздник, 
призванный напомнить 
людям, которым повез-
ло быть здоровыми, об 
их собратьях, имеющих 
ограниченные физиче-
ские возможности. Еще 
в 1975 г. был принят до-
кумент, в котором были 
установлены нормы, 
обеспечивающие людям 
равный доступ к полу-
чению услуг, вне зави-
симости от физического 
здоровья.

А шесть лет спустя 
был впервые объявлен 
и проведен День инва-
лидов. А еще через два 
года было решено все 
ближайшее десятиле-
тие посвятить решению 
проблем людей, имею-
щих ограниченные фи-
зические возможности.                                                                                                         
После завершения в 
1992 году объявленного 
ООН десятилетия, по-
священного проблемам 
инвалидов, было реше-
но отмечать День инва-
лидов ежегодно 3 дека-
бря.

А в 2006 году была 
принята Конвенция о 
правах инвалидов. И 
если все ранее приня-
тые документы носили 
исключительно рекомен-
дательный характер, то 
страны, подписавшие 
Конвенцию, взяли на 
себя серьезные обяза-
тельства по выполнению 
Стандарта обеспечения 
равных возможностей 
для людей с инвалид-
ностью. Тем более что 
численность людей, 
имеющих инвалидность, 
в мире постоянно растет. 

Под таким лозунгом в декабре минувшего года 
на базе детской поликлиники № 3 Красноярской 
городской детской больницы № 8 прошел фести-
валь для детей с ограниченными возможностями.

Вызвано это не только 
старением населения 
(хотя и это одна из важ-
нейших причин), но и 
успехами медицины.

В настоящее вре-
мя удается сохранять 
жизнь людям, которые 
ранее непременно по-
гибли бы. А сейчас, 
благодаря применению 
новых медицинских тех-
нологий, они могут жить, 
хотя и с некоторыми 
ограничениями в физи-
ческих возможностях.                                                      
Однако, просто пода-
рить жизнь людям мало, 
нужно еще и принять 
меры по их социализа-
ции. 

Важно, чтобы инва-
лиды имели возмож-
ность общаться не толь-
ко с родственниками 
и людьми со схожими 
проблемами, но и жить 
полноценной жизнью в 
обществе: получить об-
разование, найти рабо-
ту, иметь возможность 
самостоятельно пере-
двигаться по городу.

Поэтому основной це-
лью создания праздника 
является привлечение 
внимания здоровой ча-
сти общества к пробле-
мам инвалидов, подчер-
кивание необходимости 
проведения постоянной 
работы, направленной 
на привлечение людей с 
ограниченными возмож-
ностями к общественной 
социальной, культурной 
и экономической жизни.                                             

Любой человек может 
внести свой вклад в об-
щее дело поддержки ин-
валидов. Ведь не секрет, 
что одной из проблем 
инвалидов является не-
достаток общения.

Поэтому сотрудники 
кафедр поликлиниче-
ской педиатрии и пропе-
девтики детских болез-
ней, нервных болезней 
с курсом медицинской 
реабилитации и ПО, 
врачи и медицинские 
работники отделения 
восстановительного ле-
чения поликлиники № 
3 КГДБ № 8, вместе со 
студентами педиатриче-
ского и лечебного фа-

культетов, студентами 
отделения по направле-
нию «Социальная рабо-
та» КрасГМУ, подарили 
настоящую предново-
годнюю сказку. Родители 
и дети активно участво-
вали в работе площад-
ки здоровья, проводи-
ли эксперименты над 
«вредными» продуктами 
(чипсами, цветными дра-
же и «Колой»), мастери-
ли «снежинки», делали 
настоящие шедевры из 
пластилина, круп и ма-
каронных изделий.

А с помощью техноло-
гии оригами оживляли 
цветную бумагу, пре-
вращая ее в бабочек, 
собачек, лис, зайчи-
ков и волшебных птиц.                                                
Украшением праздника 
стали также и талант, и 
душа наших солисток из 
ансамбля «Здравица», 
которые отозвались в 
сердце каждого, кто при-
шел на этот замечатель-
ный праздник.

Ведь ни для кого не се-
крет, что все взрослые и 
дети живут в ожидании 
чуда, той сказки, которую 
дарит Новый год. И Дед 
Мороз со Снегурочкой 
не оставили без вни-
мания каждого малень-
кого и большого гостя, 
кто пришел в этот день.                                                                                                                            
Надо было видеть сия-
ние глаз детей, которые, 
несмотря на ограниче-
ние моторных функций, 
наличие речевых и ког-
нитивных расстройств, 
рассказывали вместе с 
мамами и папами, ба-
бушками и дедушками 
стихи, водили хороводы 
у сверкающей огнями 
елки.

И пусть наш вклад был 
небольшим, но каждый 
участник фестиваля 
внес свою посильную 
лепту для того, чтобы 
дети с ограниченными 
возможностями чув-
ствовали себя равными 
со всеми. Ведь иногда 
просто добрая улыбка 
и дружеское участие 
могут сделать человека 
счастливым.

Марина 
ГАЛАКТИОНОВА,

декан 
педиатрического 

факультета.
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НАМ РАНО ЖЕЧЬ 
СВОИ АРХИВЫ…

ДИАЛОГ ФИЛОСОФА 
И ПЕДИАТРА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Через минуту все это «бо-
гатство» ярким пламенем 
запылало в костре на уни-
верситетском дворике. Но 
так как газетные подшивки 
целиком разгорались плохо, 
то мы их рвали, для скорости,  
на части, попутно читая заго-
ловки. Зиновьев, Каменев, 
Рудзутак…

Рядом с кострищем  сто-
ял человек и аккуратно 
фиксировал что-то в своем 
формуляре: напомню, что 
происходило все это в 1967 
году, в год 50-летия Великой 
Октябрьской революции, и за 
подобное чтиво никого по го-
ловке б не погладили. 

Но что могло остановить 
меня, послевоенного пацана, 
детство которого прошло «на 
улице», среди таких же со-
рванцов и сорвиголов? 

Так что несколько газет, 
наиболее мне показавшими-
ся интересными, я умыкнул, 
и они до сих пор хранятся в 
моем домашнем архиве, сре-
ди всякого прочего барахла.

Какого? Ну, скажем, пято-
го марта 1953 года умер то-
варищ Сталин, и я отложил 
«для истории» все тогдашние 
газеты, которые выписывала, 
жившая на Украине, наша се-
мья – «Запорiзька правда», 
«Комсомолець Запорiжжя» и 
т. д.  Зачем? Не знаю. Может 
быть, понимал эпохальную 
важность этого события, вот 
и сохранил.

Как сохранил я и все га-
зеты, вышедшие 20 января 
1983 года, когда у меня роди-
лась дочь. Подумал, что ей 
будет интересно, когда вы-
растет, какой была в Воркуте 
в этот день погода, какими 
заботами жила в день ее 
рождения страна.

А затеял я этот разговор 
вот для чего: в этом году 
наш университет отмечает 
юбилей – свое семидеся-
типятилетие, и это, пожалуй, 
одна из последних возмож-
ностей «войти в историю», 
пополнить наши знания о 
его первых годах становле-
ния, о его военных и после-
военных буднях.  Слишком 
быстро стали уходить наши 
ветераны – один за другим, 
время неумолимо, а куда по-
падают, как правило, после 
них фотографии и письма, 
газетные вырезки, дорогие 
их сердцу вещи? На помой-
ку. Или в костры. 

Вот, например, какое 
письмо пришло в адрес на-
шего вуза в сентябре 2006 
года из Омска от ветерана 
ВОВ, инвалида II группы 
М. В. Бубликова, когда была 
обнародована эта идея – 
присвоить нашему вузу име-
ни профессора В.  Ф.  Войно-
Ясенецкого: «В конце 
1942 года я был доставлен 
в эвакогоспиталь №15/15 в 
Красноярске как тяжелоболь-
ной после ранения коленного 
сустава. За несколько дней 
до операции меня предупре-

–  Давайте начнем нашу 
беседу с вас, Леонид 
Дементьевич: где вы ро-
дились, где учились…  
Расскажите о себе.

–  Родился я 7 июня 
1959 г. в поселке Майском 
Красноярского края. Семья 
у нас была многодетная, я 
восьмой ребенок… Отец ра-
ботал лесником, мать была 
домохозяйкой, занималась 
воспитанием детей. 

До 1976 года я жил у себя в 
поселке, а затем переехал в 
Красноярск. Часть моей био-
графии была рабочей, я был 
простым рабочим. Но тяну-
ло учиться, и  в 1984 году я 
поступил в Ленинградский 
университет, на отделение 
прикладной социологии, ко-
торый и закончил пять лет 
спустя.

Что же касается моей се-
мьи, то я женат, но жена не 
работает. Сын – кандидат 
физико-математических наук 
– в настоящее время работа-
ет по контракту в США.

–  Вот как! А если бы не 
философия, то чем бы вы 
тогда занимались в жиз-
ни?

 –  Я уверен, что даже если 
и была бы у меня другая про-
фессия, то она все равно бы 
выходила из направления, 
связанного с философией. 
Лично я считаю себя фило-
софом со знаниями социоло-
га. И остаюсь ученым, хотя 
по духу я студент. 

–  И с каким известным 
философом вы чаще все-
го себя ассоциируете? 
Кто вам ближе по духу?

–  Здесь я, в первую оче-
редь, назову Александра 
Александровича Богданова, 
автора «Тектологии» (всеоб-
щей организационной науки). 
Он же и врач, и философ.  

дили об ампутации ноги. Но 
неожиданно появился  док-
тор с крестом на груди, и со-
сед меня предупредил, что 
надо перекреститься. Я это 
сделал. Он подошел ко мне, 
посмотрел ногу всю черную 
и сказал: «Ну, сын божий, бу-
дем делать операцию». Это 
был Войно-Ясенецкий, кото-
рый вместо ампутации ноги 
сделал несколько разрезов 
на колене и излечил меня – 
я стал ходить и хожу по сей 
день, даже несмотря на свои 
85 лет».

Я оставил в своем редак-
ционном архиве это письмо 
ветерана и ни разу об этом не 
пожалел: через какое-то вре-
мя после публикации письма 
в вузовской газете «Медик», 
Михаила Васильевича не ста-
ло, зато теперь его свидетель-
ство –  «в числе избранных». 

Как и еще одно наблюдение 
ветерана из того же письма: 
«Доктор Войно-Ясенецкий 
пользовался необычайной 
популярностью среди боль-
ных-раненых. Мы видели в 
окошке, как он ходил с ба-
ночкой в руках на бойню за 
сухожилиями, такие вот байки 
ходили среди раненых»…

А вот школьная тетра-
дочка воспоминаний Ирины 
Михайловны Тарских (в де-
вичестве Беловой), студентки 
первого набора нашего вуза 
(1942-1947 гг), также частично 
опубликованных мною в газе-
те. Ну как можно придумать 
или сочинить такие «детали»: 
«Хлеб мы получали по карточ-
кам, и студентам полагалось 
400 г в сутки. Получали мы эти 
400 г, и страшно хотелось есть. 
Идем по улице и отщипываем 
по кусочку. Дойдешь до дома, 
а хлеба уже нет! Так вот, я со 
своей одногрупницей, с кото-
рой вместе жили на квартире, 
шли в кино. И поменялись пе-
ред этим порциями хлеба: она 
держала в руке мой кулечек, 
а я – ее. От чужого кусочка-то 
не откусишь! Таким образом, 
мы и экономили – и кино по-
смотрели, и хлеб остался на 
вечер».

Эта тетрадочка воспоми-
наний так же будет передана 
мной в университетский му-
зей… Как и письмо в редак-
цию проф. Н. С Дралюк, вос-
поминания ветеранов, редкие 
фотографии , дипломы, удо-
стоверения. Все это уже исто-
рия, а историю нужно беречь.

Вот, например, я держу в 
руках, надо полагать, первую 
книгу о Красноярском госу-
дарственном медицинском 
институте, изданную еще 
в 1947 году. Открывается 
она вступительной ста-
тьей директора института 
П.  Г.  Подзолкова, где, поми-
мо здравиц в адрес товари-
ща Сталина, все же можно 
найти немало поучительного 
и познавательного. Вот что он 
пишет: «За пять лет своего су-
ществования проведено пять 
выпусков врачей. Часть из них 
была направлена в Советскую 
Армию, другая часть в различ-

И истинный ученый, погиб-
ший на 13-м переливании 
крови, то есть человек, кото-
рый действительно посвятил 
себя науке. 

И, конечно же, С. Л. Франк 
- известный философ, бого-
слов. А потом назвал бы еще 
и Ф. М. Достоевского, потому 
что его жизнь для меня – это 
подвиг.

–  Любите ли вы путеше-
ствовать, в каких местах 
вы успели побывать? 

–  А какой русский человек 
не любит путешествовать? 
Я тоже люблю. Но особое 
удовольствие получаю тогда, 
когда нахожусь рядом с при-
родой. В последнее время 
с супругой мы часто ездим в 
Абхазию, Санкт-Петербург, 
в Великий Новгород. Но при 
этом выбор маршрута зача-
стую связан с какими-то со-
бытиями в нашей истории, 
мне важно иметь какую-то 
цель. Например, я посе-
щал в Великом Новгороде 
Рюриково городище, где 
началась Россия. Санкт-
Петербург мне интересен 
тем, что там прошла моя мо-
лодость, там мы встретились 
с супругой. В общем, путеше-
ствия для меня – источник 
познания.

–  А каким образом такой 
предмет, как философия, 
пригодится будущему вра-
чу? Не станет же он ве-
сти философские беседы 
со своими пациентами?

–  Да нет, конечно, и утвер-
ждать, что  философия – это 
всё и обойтись без неё нель-
зя, не стоит. Но философия 
развивает культуру мышле-
ния, помогает найти себя. 
Например, студентам педи-
атрического факультета она 
помогает увидеть себя в педи-
атрии и педиатрию в себе. То 

ные города нашей страны, а 
часть была оставлена при ин-
ституте, для научного усовер-
шенствования. К началу но-
вого учебного года намечено 
принять на первый курс 200 
студентов. Сейчас институт 
имеет лечебный факультет, 
готовящий врачей-лечебников 
всех специальностей».

Однако лично меня больше 
всего заинтересовали при-
веденные в книге правила 
приема для поступающих в 
высшие учебные заведения 
СССР –  спустя два года по-
сле завершения тяжелейшей 
в истории страны войны.  Это 
вам не программы Фурсенко-
Ливанова со всеми их ЕГЭ и 
Болонскими прибамбасами! 

Обязательный русский язык 
– с фонетикой, морфологией, 
синтаксисом и прочими атри-
бутами образованного чело-
века, а что касается програм-
мы по литературе, то тут я 
сомневаюсь, чтобы кто-то из 
членов сегодняшнего россий-
ского правительства сдал бы 
по ней экзамены.  

Впечатляет и список ли-
тературы, которую должен 
знать абитуриент. Сплошь 
классика – никаких улицких и 
солженицыных, только то, что 
прошло испытание временем 
и что действительно обога-
тило духовную жизнь нашего 
народа.

Не могу не отметить и осо-
бо оговоренные правила при-
ема в Красноярский медицин-
ский институт: экзамены по 
русскому языку и литературе, 
физике, химии, а окончившие 
среднюю школу с золотыми 
и серебряными медалями 
принимаются без приемных 
экзаменов.

Стипендией обеспечивают-
ся только отличившиеся сту-
денты.

Вот так вставала страна на 
ноги после жесточайшей вой-
ны, вот так она закладывала 
свое будущее.

А ведь эту книжку я тоже 
буквально вытащил из костра 
– любят у нас сжигать то, что 
плохо лежит, не берегут исто-
рию…

Поэтому я и обращаюсь к 
читателям «Медика»: а да-
вайте еще раз пройдемся по 
своим «домашним сусекам», 
раз есть для этого повод, со-
храним для потомков то, что 
потом будет безвозвратно 
утрачено. 

Есть воспоминания бабу-
шек-дедушек – тащите в ре-
дакцию, обязательно напеча-
таем. 

Остались после них ред-
кие фотографии или другие 
свидетельства эпохи, тоже 
приносите. Вместе подумаем, 
как это можно использовать, 
чтобы то или иное событие в 
жизни ваших родных или зна-
комых, а значит, и университе-
та, осталось в истории.

По личному опыту знаю: 
костры горят хорошо. Но по-
сле них остается только одна 
зола.

Виталий ПЫРХ.

есть философия позволяет в 
какие-то критические момен-
ты осуществить рефлексию, 
а именно – увидеть, найти, 
познать себя. Иначе, не обла-
дая философской культурой 
мышления, человек стано-
вится заземленным, его заса-
сывает рутина. Обладающий 
же культурой мышления, по 
моему мнению, становит-
ся более успешным. Не зря 
философия, как вид дея-
тельности, зародилась еще 
в Древней Греции. Всё-таки 
можно обойтись без предме-
та философии, но тогда мы 
ищем её в чем-нибудь дру-
гом. 

–  Вот вы отметили, 
что по-прежнему считае-
те себя студентом. А чем 
отличается то время, в 
котором учились вы, от  
нашего? Студенты были 
другими?

–  Вы знаете, наверное, 
мы мало чем отличаемся. 
По сути, мы были такими 
же, как вы. Но плюс вашего 
поколения в том, что на се-
годняшний день вы более 
технически оснащены, более 
продвинуты. В моё время, 
чтобы обрести знания, нуж-
но было приложить очень 
много сил. Допустим, в то 
время, когда я учился на от-
делении прикладной социо-
логии, у нас было всего два 
учебника, Владимира Ядова 
и Поля Лазарсфельда. Вы же 
имеете мощнейшие компью-
теры, мобильные телефоны, 
Интернет, а вместе с ними 
доступ к миллионам книг. То 
есть вы будто живете в дру-
гом измерении, а по сути та-
кие же студенты. 

Мы очень близки, очень по-
хожи: нам так же свойствен-
ны чувство любви, ревности, 
коллективизм, поддержка, 
товарищество.   

–  Ну и, наконец, послед-
ний вопрос: а что в вашей 
жизни было самым запо-
минающимся?

–  Так сразу и не ответишь… 
Жизнь у меня получилась на-
сыщенной. Но если о личном, 
то, скорее всего, наиболее 
запоминающийся случай – 
это мое знакомство с буду-
щей супругой, в 1988 году. 
Я жил тогда в общежитии 
Ленинградского университе-
та с другом-азербайджанцем. 
Как-то раз у нас в общежитии 
замёрзло отопление, и друг 
предложил поехать к нему на 
время в Баку. И так получи-
лось, что мы ехали в одном 
вагоне, где я и познакомился 
со своей будущей женой. Эту 
встречу я всегда вспоминаю 
с особой нежностью и тепло-
той, потому что в то время 
все мы были юными, безза-
ботными студентами, кото-
рые не рассуждали о жизни, 
а наслаждались нею.

Анна БАШКИРОВА, 
Наталья МАТВЕЕВА,

студентки 208-й группы 
ФФМО («Педиатрия»).

КРАСГМУ – 75 ЛЕТ!НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Философию на факультете фундаменталь-
ного медицинского образования для буду-
щих педиатров изучают на втором курсе. И 
когда минувшей осенью в нашей 208-й груп-
пе появился новый преподаватель, который, 
представившись, оказался доктором фи-
лософских наук Леонидом Дементьевичем 
Рассказовым, то у некоторых наших сокурс-
ниц возник этот вопрос: а зачем будущему пе-
диатру вообще нужна философия? Не рассу-
ждать же о ней с детьми?

Вот для того, чтобы ответить на этот во-
прос, а также о том, как в наше время ста-
новятся философами и зачем, мы и решили 
побеседовать с Леонидом Дементьевичем 
Рассказовым.


